
想辦法將人氣變現金
過去的這一年，
逾200場香港盛事節
慶活動精彩紛呈，

一系列國際論壇華蓋雲集，諸多世界
級藝文展示在西九文化區亮相；香港
七欖等賽事激情澎湃，「多啦A夢」
展數百萬人懷舊追夢，蘭桂坊萬聖節
盡情狂歡，維港畔平安夜人潮湧動；
「樂樂」「盈盈」誕下龍鳳胎，「安
安」「可可」抵港，更為香港增添福
氣和喜慶……2025年由跨年煙花匯演
開始，很快又到農曆年，相信比去年
更多盛事會在港舉行，熱鬧非常。
2025年1月1日零時在維港兩岸熱

烈綻放的煙花匯演長達12分鐘，包
括5艘躉船及16艘浮船，組成前後排
列的陣營，多層次、多角度發放煙
花，結合3座港島地標建築的樓頂煙
火，營造高低有序，充滿動感的豐富
構圖，形成璀璨畫卷，讓全港市民及
各地旅客享受了一場視覺與聽覺交融
的感官盛宴。這晚氣氛好人氣旺，看
到媒體訪問了來自深圳的旅客興奮地
說煙花匯演精彩，不枉此行！今年
的交通安排，深圳灣和皇崗口岸通
關時間加快了，內地旅客能趕及回深
圳，趕回家的青年人更拋下一句︰我
好喜歡香港明年再來。這
一切說明了兩地政府在
「為人民服務」方面做得
好。然而有香港本地人會
說︰「辦整個『跨年倒
數』煙花匯演花費多少錢
呢？能賺回來嗎？」煙花
騷是免費睇，時下來港的

旅客都不怎麼花錢，可能只花一百幾
拾吃東西，救不了香港經濟。的確如
果香港繼續目前的這種狀態，盛事
經濟這張牌未必打得出色。需按特首
李家超所講需要主動，就是要想辦法
將人氣變現金，成功吸引人流來了，
沒法令他們在此花錢是我們的責任，
留客不外就是吃喝玩樂住宿方面要性
價比高。
香港以四五星級酒店為主自然價格
貴，許多珠江三角洲旅客睇完演唱會
凌晨仍趕回去，如果不是酒店太貴誰
願深夜奔波撲返深圳？時下網購影響
商場生意，商舖需要減少，是否可以
調節政策，政府鼓勵商界建一些青年
旅舍、三星級酒店讓年輕旅客選擇，
而且住宿價起碼同深圳差不遠，那就
有競爭力。
另一方面不要再多花錢搞一次性的
推廣香港活動，應將財源運用在開發
旅遊資源方面，打造旅遊景點。現代
人選擇旅遊的地點，沒人是為了抽獎
或優惠而去某個地方的。有特色、有
靚景點的地方就不愁無客。有人說新
任文體旅局局長是「鏡粉」，跟上潮
流可能無問題，視野和眼光是否夠就
要拭目以待！

新年的味道
看到一組照片，
是歲末的集市，一

眼望過去，大紅色是主角，紅對聯、
紅衣裳、紅條幅、紅廣告牌，到處是
紅紅火火的景象。糖葫蘆、玉米餅、
年糕、土豆片、羊肉串、雪梨湯、臭
豆腐、甘蔗……東西南北各地的美食
都匯聚到了一起，充滿了濃郁的煙火
氣息。再細細看過去，彷彿那些美食
會說話似的，隔着屏幕，也能生動地
感受那瀰漫着的喜氣洋洋的快樂。
又彷彿那些食物是一個個音符似
的，看似不相關，卻奇妙地排成了一
首歡快鏗鏘的歌謠，動聽的旋律一遍
遍響在人們的心頭。不禁讓人感慨，
生活就是藝術，藝術就是生活。
柴米油鹽醬醋茶，最俗氣的人間煙
火裏其實蘊含着深刻且玄妙的藝術之
道。老子說，道可道，非常道；名可
名，非常名。千年萬載，迷人的凡俗
煙火最動人心，也最暖人心。
在這樣的情景裏，煩惱啊，憂愁
啊，焦慮啊，也一下子就怯場了，悄
悄退得遠遠的，此時此刻，真真切切
是只生歡喜不生愁呢。
煙火年年，歡欣相似。猶記得小時
候的新年，從一進臘月就開始了，鎮
子上的集市每天都熱鬧得擠不動，街
兩邊擺滿了商品，連街中間也是一個
攤位連着一個攤位。那時，最開心的
就是跟着大人到集市上，左手舉着一

串冰糖葫蘆，右手拿着剛出鍋的熱油
條，一邊是甜蜜、一邊是鹹香，那是
快樂的味道，一路綿延在歲月裏，溫
暖着漫漫的人生旅途。
處處流淌着的歡喜和熱鬧，像一條
輕快的溪流，在塵世間雀躍奔騰。怎
麼可能不熱愛生活呢？怎麼可以不熱
愛生活呢？熱鬧的人世煙火，深深的
暖，脈脈的情，讓人投入十分的熱
愛，還惟恐不夠，要更多，要全力以
赴，還怕辜負了良辰美景。
這就是新年的美好意義所在吧。它
不是一個人的功成名就，也不是一個
人的春風得意馬蹄疾，而是像陽光一
樣帶給人世間溫暖和希望，像月亮一
樣讓生活皎潔和溫柔，像山川湖海一
樣帶給人們厚重和遼闊。
這也是新年的味道吧，熱鬧的、歡騰
的、快樂的、明亮的、紅火的；亦是詩
意的、厚樸的、深遠的、雋永的。
年末歲朝，總會想起劉希夷《白頭
吟》裏的詩句︰「年年歲歲花相似，
歲歲年年人不同。」年年歲歲，花開
絢爛，熱鬧歡喜都相似。歲歲年年人
不同，在此時看來卻不是傷感的，而
是充滿着收穫和希望。過去的一年要
遠去了，這一年，無論得意失意，都
給人留下了許多，成功讓我們更加自
信謙遜，失敗讓我們收穫經驗和教
訓。人就是在這樣的得失中一年又一
年成長起來的。

從圖書館借來那
本 精 裝 版 硬 皮 大

書，放在桌面，還未打開來，已經衝
來濃得令人忍受不住的香氣，這香還
不是天然的清香，而是化學香水之
香，書打開來，氣味攻鼻濃得要命，
封面還新，書頁潔白，無可能灑過香
水吧，翻看頁尾借書紀錄，這書打從
2019年至2024年，連我這次借出，5
年內也只出借過7次，2022年和2023
年這兩年還沒有人借過，就算灑過香
水。兩年，氣味也該消失了，怎會留
得住720日，難道是作者精心刻意設
計出來獨有的「香氣本」？
作者又不是嬌滴滴的女作家，聽說
未有手機傳稿那個年代，有過一位專
欄女作家，最喜歡在原稿紙上噴香
水，好等捱夜看稿的編輯先生和執字
工友，看她的稿時可以提起精神，憐
惜睡眠不足報人的心美女作家，她的
散文集也沒飄出過香水氣味。
眼前那本巨著的作家，就算書如
其人般愛美，也不可能用到這怪招
吸引讀者吧！而且又不是談風說月
的書，內容每一個字都在談學說理，
全書還是以一位五四時代的尖鋒人物
為主角。
書厚300多頁，扉頁銀白色緞面，

極富西洋名著文化氣息，是出版社一
貫裝潢設計。
大部頭供人珍藏的硬皮書，本來
不是我喜愛的，只是碰巧知道這書
以推薦《紅樓夢》和鼓吹白話文的
五四名家為主角，也就從圖書館借
來了。書中主角是我中學時第一個
知道新文化人的名字，又是大學時
老師爭論過的五四先生，就是想對
他多認識一點。
可惜遠離三尺之外依然可聞的「書
香」，的確難以忍受得住，只好草草
飛看了頭30多頁，也不敢評論，偶
然發覺其中重複出錯的幾個句子了。
事後想想，書香應該不是出自作者和
出版社本意，可能是圖書館特別為保
存珍藏大書，曾經用特別的方法薰香
過？或者，會不會是兩年前的借書人
一邊看書、一邊打翻了香水？

書香不是此異香

冬季旅行最好玩雪，哈爾濱「冰雪大世界」是
否你的首選？有本港旅行社表示，聖誕長假期港

人往哈爾濱旅遊人數，比去年大幅增加了八成。一時間，哈爾濱
成了我們的話題。
早在幾個月前，家人已發出哈爾濱「冰雪大世界」的召集，零

下20多度的，極寒啊！實令人卻步。倒是，年輕人熱情似火，兒
子夫婦帶着8歲和5歲的孩子，踏上了冰雪旅程；在港的我們是有
點擔心，生活在南方的孩子，怎麼受得了零下20度的嚴寒？他們
發來的視頻，雖然禦寒裝備十足，但小孩子的眼眉、眼睫毛都結
霜了，可見嚴寒的厲害。
長者沒有隨團或許是正確的，然而，網上的視頻見到霍啟剛、
郭晶晶闔府同遊「冰雪大世界」，豪門一家羽絨包得密密實實，
但眼尖的遊客卻把他們一家認了出來。令人驚訝的是，連78歲的
霍震霆竟然有份，好不厲害的爺爺，看來身體條件不錯，這般年
紀都能挑戰零下20度極地遊，相對較他年輕的長者，真是很大的
激勵！豪門出行自有優越的保護條件，三代同堂爺孫樂，溫馨暖
心抵消了嚴寒。霍家與體育運動有千絲萬縷的關係，2025年亞洲
冬季運動會（亞冬運）即將在哈爾濱舉行，霍家三代同遊哈爾
濱，無論是刻意還是偶然，都是對亞冬運籌備的一種推動，對
「冰雪同夢，亞洲同心」更有期待。
過往港人冬季外遊，滑雪、賞雪首選日本和韓國，對於內地東

北三省雪區的旅遊景點較少關注。隨着內地雪場與配套逐步成熟
和完善，加上宣傳熱度有增，香港飛哈爾濱的直航航班也開通
了，帶動了旅遊的方便，其中哈爾濱的聖索菲亞教堂和「冰雪大
世界」是重點，香港旅行社設計的東北三省6至8天旅行團，收費
約1萬港元，早幾個月前訂位已經火爆，一家四口出遊，起碼花4
萬元，不容易負擔。
如果親子遊，只需遊重點，可以不跟旅行團，自由行或許更主
動一些。兒子設計的行程，在深圳直飛哈爾濱，包小車來回機場
及遊覽哈爾濱兩三天，市內觀光，悠閒吃喝，重點是「冰雪大世
界」，再跟當地旅行社乘大巴往「雪鄉」，省卻東北三省其他行
程，花費要便宜一些。再說，這個以大型冰雕雪景聞名的「冰雪
大世界」，有25年歷史，被認定為全世界最大的冰雪主題樂園，
每年吸引上百萬遊客。大型冰雕建築，蔚為奇觀，可以維持兩個
月左右，香港旅客哈爾濱之行，可謂大開眼界。

冰雪的召喚
要籌備一個
大 型 體 育 項

目，其中電視轉播是一項至關
重要的工作，任何失誤都可能
影響全世界的觀眾體驗。以一
場足球賽為例，媒體製作人會
多次到場勘察環境，以力求萬
無一失。首先，製作人員會尋找
一片大空地，作為轉播的綜合
區（Production Compound），
會用作大型轉播車、發電車、
衛星上行發射車和搬運工作車
的停放地。選擇這個區域的條
件是對於工作人員和車輛而言
是方便的，並且還要考慮到其
他轉播商團隊的上下車需求；
除此以外，其位置也非常重
要，若距離比賽場地較遠，將
會增加電纜布置的難度，因為
穩定可靠的電力供應是電視轉
播的基本條件，必須確保現場
有足夠的電力冗餘和備用電
力，以保障設備的正常運作。
轉播器材應單獨供電，避免與
其他電纜共用同一電源，另設
UPS系統則可以在電力故障時
提供臨時支援。
在所有攝影機及設備就位
後，除了進行測試外，還需要
多次巡查以確保安全運作。此
外，場地內必須設立記者室、
新聞發布室及媒體休息區（媒
體餐廳）。在比賽區域內，還
需要設置記者攝影區、文字記
者區、評述員區以及混合區

（Mixed Zone）。主媒體商負
責主要拍攝位置，並根據拍攝
指引設置攝影機的高度和角
度，必要時還需架設高台以確
保最佳拍攝效果。當然如果賽
事發生於球場內，拍攝就相對
簡單，但在冬季奧運會中，某
些高山滑雪項目的攝影機則需
放置在幾百呎高的山上，這時
需要配備小型發電機供電，並
將拍攝訊號傳輸回轉播車。
行外人一聽「轉播」二字，
總認為是一個按鈕可以解決的
工作，雖然轉播單一項目相對
簡單，但當涉及到大型綜合運
動會，例如奧運會、冬季運動
會、亞運會或全運會時，情況
就變得相當複雜。這些賽事通
常在同一時間舉行多個運動項
目，甚至多達20個項目，這個
時候就需要一個詳盡的計劃，
並在比賽前3個月進行多次測
試，確保每個細節都萬無一
失。迄今為止，尚未聽聞大型
運動會在轉播方面出現失誤，
這充分顯示了專業團隊的準備
和協作的重要性。
總之，體育轉播不僅是技術
的展示，更是對每一位觀眾的
承諾。在這背後，無數人的努
力與智慧共同編織出精彩的賽
事畫面。隨着技術的進步和製
作經驗的累積，未來的體育轉
播必將為我們帶來更多感動與
驚喜。

體育製作要「零」失誤

我與女兒的雲南自駕
遊，最後成了一趟虎頭蛇

尾的旅行。
抵達麗江的第二天，女兒和蔚儀便撇下我
和貝貝狗，迫不及待地去赴她們的玉龍雪山
之約。雖已提前做好了高原反應的預防，但
仍舊是防不勝防，兩人還未登山就已經有了
高反的症狀，抱着氧氣瓶從美麗的雪山回到
酒店後勉強睡了一夜，醒後熬到下午，還是
難受得讓我開車直奔醫院。
到了麗江醫院，才知道女兒和蔚儀的高反
只是「小兒科」，醫生們一天就「接待」了
300多位高反的遊客，早已見怪不怪，處理
起來很是嫺熟，一系列的檢查做下來，大部
分遊客都被安排去吸氧恢復。女兒自小腸胃
不好，又是剛從被她稱為「美食荒漠」的澳
洲回來，一路「報復性」胡吃海喝，加之水
土不服，還得了急性腸胃炎，醫生安排她和
蔚儀去吸氧室吸氧的同時給她掛了幾個大吊
瓶輸液。
這一來，從排隊掛號看醫生到輸完液，我
們在醫院足足待了8個小時。醫院是絕不允
許寵物狗進入的，與我幾乎寸步不離的貝貝
被我關在醫院停車場的車子裏，鎖好車門之
前我叮囑牠在車裏等我，貝貝便安靜地目送

我離開，乖巧地趴在車裏等待，一聲不吭，
直到深夜我們回到車上。當夜我便讓女兒和
蔚儀買了次日的機票，將她們送到機場，囑
她們先飛回深圳調養身體。
原定的3人一邊遊玩、一邊返程，後來就
成了我和貝貝一人一狗的返程了。
早前我外出旅行時不方便帶貝貝，總將牠
託付給好友和鄰居照顧，等牠年事漸高，即
便是和牠短暫地分離也不忍心了，就盡量減
少外出。幾年前，閨蜜燕婷買了房車，邀我
和貝貝自駕旅行，那次的旅途不長，只去了
不足千里的福建平潭。貝貝不暈車，愛在車
上看窗外的風景，不會到處大小便，到了住
處知道先確定馬桶的位置，亦不亂吠，跟在
身邊很令人放心；我們在平潭島參加文學活
動，貝貝與我一同坐在主席台上，鎂光燈、
攝像機、觀眾熱烈的掌聲等對牠都無影響，
淡定地擠在我的椅子裏臥了兩三個小時，活
動結束後貝貝成了眾人爭相合影的「團
寵」，照片在無意中被登上當地媒體，又成
了一隻「頭條狗」。此後我買了一輛舒適的
SUV，無論去哪兒都能駕車帶着牠。
那天把女兒兩人送到機場後我就鬆懈下
來，再也扛不住一路奔波操勞的疲憊，從麗
江回深圳的路程將近2,000公里，我在高速

公路上只駛出300多公里就累得停了下來，
搜到附近一家名叫「小熊」的溫暖的客棧，
訂了房，駛出高速，經過一段荒無人煙的鄉
間小路，才找到在小路盡頭的小鎮上的客
棧，一頭栽倒在床上。其間貝貝認真看路，
到客棧後就守護在床邊，睡意漸深時我依舊
能朦朧地聽見牠警覺地低聲輕吠，便安心地
沉睡過去，直到第二天凌晨醒來，聽見睡在
床邊一直未進食的貝貝肚子裏發出巨大的
「咕嚕」聲。
後來與閨蜜聊起人性與「狗性」，彼此

都很感慨：人性善變，多往壞處變，而狗性
卻是始終如一，牠們簡單，易滿足，會永
遠忠誠地陪伴着牠愛的人。貝貝狗便如此，
一轉眼，牠已與
我相伴 12 年，
是我旅行途中最
好的旅伴，亦成
了伴我走過一段
人生之旅的最好
的旅伴。

旅伴貝貝

在的士上，開始是我和女兒兩個在
聊天。我們說的是地瓜。
剛剛在路上，寒冬的風只是微微地吹
着，卻有刺骨的寒意。路過看見冒煙的
攤檔，甜美的香氣撲鼻而來，我們忍不
住走上前去問：「這是什麼呀？」
年紀不輕的老人，正專注地在炭火上
翻動着幾塊紅黃相間的東西。那味道似
曾相識，腦海裏卻一時沒有對應的名
字。他轉頭看我們一眼，似乎對這個問
題有些詫異，低聲回應：「烤地瓜。」
他這麼一說，我們才認出炭爐上那微焦
的果實原來是地瓜！那股混合着炭火的
香甜，陌生又熟悉，像從記憶深處浮上
來一般，令人心動。
剛從熱氣騰騰的餐館出來，熱情的主
人款待我們一桌的佳餚，吃得實在撐得
不行。可對着這香噴噴的烤地瓜，母女
倆竟然忍不住停下腳步，目光交流之
間，便心照不宣地做了決定：「只買一
個，我們分着吃。」寒冷的街頭，我雙手
捧着那塊熱氣騰騰的地瓜，寒意瞬間消
散了一半。地瓜皮輕輕一撕，一口咬下
去，軟糯而香甜，不由得湧上一股溫馨的
懷舊之情。就在我們心滿意足地嚼着烤
地瓜時，的士到了，上了車後，我們仍繼
續談着這個意猶未盡的「地瓜話題」。
司機聽見我們聊地瓜，竟也忍不住加
入了：「你們在說地瓜吧？」
他從後視鏡中看着我們，眼睛微微發
亮，「地瓜可不只是果腹的東西啊！我

小時候家裏窮，就是吃地瓜長大的
呢。」兩個好奇的面孔，把視線一致都
轉向他，一副期待故事繼續的樣子。
「那時候我和祖母住在鄉下，屋前種

了一大片地瓜田。地瓜藏在泥土裏頭，
祖母彎着腰，雙手緩緩在土裏摸索，小
心翼翼地把地瓜挖出來。那些地瓜大小
不一，沒有今天的大，但那香氣至今難
忘。她會用地瓜煮一大鍋地瓜飯，香氣
撲鼻，香甜又溫暖。」他忽然問我們：
「你們吃過地瓜飯嗎？」
看着他陷在回憶中的表情，我笑着搖

頭，他便不等回答，自己又接着說：
「地瓜飯啊，煮出來的米飯都帶着一股
甜香！那種香味，怎麼也忘不了。」聽
着他的話，我也不由得陷入自己的記憶
深處。那個時候，我們家時不時也會煮
地瓜粥，而地瓜飯卻不曾嘗試。回去後
一定得試試，我暗自決定着。「那個時
候，地瓜可是救命的東西啊。」司機繼
續說道︰「沒米的時候，地瓜就是主
食。秋收時節挖出來太多吃不完，祖母
就把它切條，曬成地瓜乾。雖然粗糙，
但那是冬天裏最好的零嘴兒。嚼起來有
些甜澀，卻是實實在在的溫飽。」
「我們很愛吃地瓜，但是，現在的地
瓜怎麼有機會曬成乾？」我笑起來：
「在我們南洋，地瓜是很貴的東西
呀。」突然發現，我們不是在聊天，我
們各自陷在自己的回憶裏。
上世紀八十年代末中國剛開放，父母

馬上申請回鄉探親。帶着兩個超大行李
箱，裏頭裝滿了食物和衣服，那時代乘
搭飛機無限制重量，只要你能提得動，
無論多沉都可以。回來的時候，父母的
行李箱仍然是那兩個，抵家打開行李箱
的時候，發現裏邊所有的衣服物品都不
見了，換回來兩包花生和兩包地瓜乾。
爸爸解釋：「老家土地太貧瘠了，種不
出其它東西，只有花生和地瓜。」
記憶中的地瓜乾在這個時候突然浮

現，我回答司機：「我媽媽喜歡地瓜
乾，她老是說，有時感覺人上火似乎要
感冒，不想吃飯，就煮一碗地瓜乾糖
水，暖暖地喝下去，腸胃好像就變舒服
了。」司機聽了，臉上浮現出一絲共鳴
的笑意：「那味道，是家鄉味。」快要
下車時，司機笑着對我們說：「沒想到
啊，遠在海外的人，也和我們一樣喜歡
地瓜。」我大力點頭，到今天，我還是
很愛地瓜。女兒在一旁加一句說，我也
是呀！地瓜這種根莖植物，如此平凡
卻飽含溫情，連接着人與土地、人與
人。貧瘠的年代裏，它是人們賴以生
存的依靠；而在物質豐盈的今天，它
卻成了一種令人懷念的味道。
滋味深長的地瓜，不僅是食物，更

承載着人們心中溫暖的記憶。年年歲
歲，地瓜的香甜依舊，而那些往昔時光
中的溫情，早已深深烙印在每一口地瓜
中，時光愈久，記憶愈濃，有情地瓜，
地瓜有情。
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